# **ORAMA MUNDIAL**

# Sumario

No. 76/Miércoles 18 de abril de 2012/"Año 54 de la Revolución"

Shakira y la música cubana. Notas sobre la Cumbre.

## **DE LA PRENSA**

• El extraterrestre. (Rebelión).

### **DE CUBA**

- Repercusión de las Reflexiones de Fidel Dormir con los ojos abiertos DPA/EFE/XIN.
- Evo dice que ni Brasil ni el ALBA irán a Cumbres de las Américas sin Cuba EFE.
- América Latina da pasos importantes en Cumbre, asevera Correa XINHUA.
- Lamenta el PARLACEN que en Cartagena no se pronunciaran de forma oficial en relación a Cuba y Argentina NOTIMEX.
- Debe terminar exclusión de Cuba, afirma Los Angeles Times NOTIMEX.
- Mueren dos médicos cubanos en accidente vial en Venezuela ANSA.
- Parlamento de Nicaragua reitera a EE.UU. petición de liberar a los Cinco EFE.
- Canciller español pone como condición para visitar Cuba reunirse con grupúsculos EFE.
- <u>Camaján da a conocer sus estadísticas acerca de arrestos a mercenarios en el primer trimestre</u>
  AFP.
- Expropiación de YPF en Argentina no debe afectar los trabajos de Repsol en aguas cubanas EFE.
- Crecieron las exportaciones un 20 % en 2011 ANSA.
- Alude al comportamiento de la zafra azucarera REUTERS.
- Exhiben muestra de la cinematografía polaca XINHUA.
- A partir de mañana semana de cine argentino en la sala Chaplin NOTIMEX.

## **DEL MUNDO**

- Venezuela acusa a EE.UU. de promover plan desestabilizador AP.
- Uruguay sugiere revisar el TIAR y la Junta Interamericana de Defensa DPA.
- Estudia la UE todas las opciones para responder a Argentina por el caso YPF EFE.
- Calderón llama en Foro Económico a derrotar amenaza proteccionista DPA.
- Valor del comercio entre China y Latinoamérica subió el 31 % en 2011 EFE.
- Lagarde asegura que Europa todavía no ha salido del atolladero EFE.
- EE.UU. vuelve a quedarse con el máximo cargo del Banco Mundial AP.
- Ban cree que una misión de 250 observadores en Siria puede ser insuficiente EFE.
- "Ahmadineyad: quienes agredan a Irán lo lamentarán". AP
- Prepara la OTAN su estrategia para Afganistán tras la retirada de 2014 EFE.
- Exjefe militar de Timor Oriental gana los comicios presidenciales EFE.
- Suspende la Unión Africana a Guinea Bissau por el golpe de Estado EFE.

# RESEÑA CABLEGRÁFICA (....)

# SHAKIRA Y LA MÚSICA CUBANA. NOTAS SOBRE LA CUMBRE

Obama no estrenó su guayabera en la Cumbre. Hubiese sido una manera de contemporanizar con los pueblos latinoamericanos, y un guiño de complicidad verdaderamente inoportuno hacia Cuba; no podía permitirse ni lo uno ni lo otro, cuando enfrentaba una inusitada revuelta de sus antiguas y de sus aún vigentes neocolonias. Su gesto, de cara a las elecciones, pudo haberse interpretado como debilidad. Creo, además, que su origen menos encumbrado le permite percibir con claridad la inminencia del ridículo.

La Clinton, sin embargo, con su acostumbrada simpleza imperial, se fue de parranda al Café Havana de Cartagena. Su más caro sueño de bailar hasta la madrugada en los bares de una Habana reconquistada, la de los marines borrachos y prepotentes de juerga en las calles y los gobernantes sumisos, se aleja. Y las fotos la muestran en un auténtico acto de exorcismo político: "despelotada", dirían los muchachos, poseída por alguna deidad de origen afro, al son de la música cubana. Unas horas antes se había mostrado rígida, aparentemente sorda, ante los reclamos continentales que invocaban "esa" música.

De cualquier manera, el discurso de la derecha -y Obama representa a la derecha, no se puede presidir un imperio desde la izquierda-, que enarbolan republicanos y demócratas, y muchos otros partidos tradicionales con nombres diversos en América Latina, está en quiebra. El ejemplo del ALBA, de sus logros sociales, es de tal fuerza, y el descalabro de las políticas neoliberales y el ímpetu creciente del movimiento de indignados es de tal magnitud, que la derecha ha tenido que reinventarse. Santos, Calderón y Piñera han votado a favor de la presencia de Cuba en las Cumbres. Las discusiones -irrespetuosas, de cierto modo subversivas del orden imperial- no fueron televisadas, pero todos saben que el "liberal" Obama se quedó solo. Apuesto a que hubiese compartido el reclamo asumido incluso por los socios más íntimos -no con el espíritu de hermandad de los Gobiernos del ALBA, ni de quienes comprenden que el desarrollo nacional pasa por la unidad regional, pero esto es secundario-, si fuese un hombre libre. Hizo lo que pudo: habló de justicia social, con total impudicia. Y asistió a la entrega "oficial" de tierras –ocupadas y cultivadas por siglos, sin permisos oficiales-, a comunidades afrodescendientes. Como precaución muy razonable, para que la atención no decayera, se invitó a Shakira, que es el arma secreta de las convocatorias políticas de la derecha colombiana. Santos, desde luego, lo compensó: Colombia y los Estados Unidos firmaron el tan llevado y traído Tratado de Libre Comercio.

Obama no es ni blanco ni negro, ni azul ni rojo, ni liberal ni conservador, sino todo lo contrario, diría Cantinflas, y es lo máximo que puede concebir el imperio para retocar su imagen, ante el descalabro del discurso y de las prácticas de derecha. El descolorido Obama no es más que un boceto, un ademán siempre inconcluso. Y no convence a nadie, ni a la derecha -incluyo en el concepto a la contrarrevolución cubana-, ni a los auténticos liberales del sistema; mucho menos a los pueblos latinoamericanos. La reivindicación de Cuba no significa, necesariamente, la aceptación de su modelo alternativo de desarrollo, pero sí la declaración de una segunda independencia en un contexto en el que resurge el imaginario anticapitalista.

REBELIÓN (Versión digital) 17 de abril de 2012

**ESPAÑA** 

#### **EL EXTRATERRESTRE**

#### Rodolfo Bueno

Si un extraterrestre observara la Tierra, tendría la impresión de que está llena de locos de atar y ambiciosos en extremo, que están arrasando con todo. Él repetiría las acertadas palabras del predicador: Vanidad de vanidades, todo es vanidad; pues la gente vanagloriosa ha convertido al mundo en algo comparable a un hormiguero en el que las hormigas corren sin orden, destruyendo a su paso lo que encuentran. Desde el infinito cielo vería a la gente explorando las entrañas de las selvas, los desiertos y las montañas en busca de sus ocultas riquezas, construyendo complejos para explotarlas, fábricas para transformarlas y grandes industrias produciendo medios de transporte para trasladar a los trabajadores que laboran en este intrincado ingenio.

Percibiría a la gente siguiendo el rastro de un metal amarillo; después lo vería, convertido en lingotes, vuelto a enterrar en las grandes bóvedas de los bancos. Descubriría que los Estados Unidos es dueño de una gigantesca imprenta que genera pedazos de papel verde para intercambiarlos por este metal. Se asombraría de ver que parte del mismo es desenterrado, fundido y exhibido en joyerías, después de ser unido a unas piedras de brillantes colores. Allá vería llegar a unos señores y adquirir estos objetos para unas damas, que de nuevo los guardan en los bancos para impedir que alguien se los arrebate. Luego las vería usar bisuterías, copias exactas a los que atesoran, en unas reuniones donde comen y beben como descosidos.

En la contraparte, el extraterrestre vería una multitud de rostros famélicos y desaliñados, que vive en tugurios enferma de males que no puede remediar por falta de medios económicos, vagar por el mundo en busca de un mendrugo de pan para sus hambrientos hijos y descubriría -¡qué absurdo!-que ellos son los indiscutibles productores de esas riquezas. Se daría cuenta de que a otro sector de la sociedad se le enseña a asesinar a sus semejantes, para lo cual se le proporciona artefactos costosos y sofisticados; también lo vería imponer gobiernos marionetas para defender los intereses espúreos de los aprovechadores de todas las riquezas.

Asimismo percibiría la existencia de personas laborando en los medios de comunicación de cualquier índole, que intentan justificar racionalmente esta inmensa irracionalidad. Vería que hay instituciones cuyos funcionarios viajan por el mundo repartiendo unas migajas para tranquilizar la conciencia de los explotadores y con los salarios de los cuales se podría alimentar a millones de hambrientos. Y por último, para completar este manicomio, encontraría a la gente talentosa esforzándose por complacer a los dueños del metal amarillo; sentiría asco de verlos enriquecerse a costa de la miseria humana, vendiendo caro los cuadros en que pintan la pobreza, los libros que describen el hambre, las canciones que enaltecen al indigente y los poemas que evocan la diaria gesta del explotado. Esto es lo que, lastimosamente, observaría y que nadie quiere ver. ¡Vanidad de vanidades, todo es vanidad!, viejas y sabias palabras que muchos apetecen olvidar.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

## DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

**LA HABANA, 17 ABR (DPA) -** El ex presidente cubano Fidel Castro se mostró comprensivo con los agentes del servicio secreto de Estados Unidos tras el escándalo por prostitución ocurrido en la Cumbre de las Américas de Cartagena de Indias.

A pesar de sus duras críticas contra Barack Obama por su "ridícula gira" por Colombia, Castro destacó en su última "reflexión" publicada en I noche del lunes la "profesionalidad" de los efectivos a cargo recordó el retirado líder cubano, que gobernó la mayor de las Antillas durante casi medio siglo.

Una decena de agentes de la seguridad de Obama protagonizó un escándalo durante la Cumbre de las Américas del pasado fin de semana tras contratar aparentemente los servicios de prostitutas antes de la llegada del presidente a Colombia.

Después de que los implicados fueran enviados de vuelta a Estados Unidos con la cumbre en marcha, Obama señaló que se sentirá "muy enfadado" si se confirman los reportes sobre el escándalo.

En la última entrega de sus "reflexiones", Castro volvió por otra parte a criticar al presidente estadounidense por sus "palabras masticadas" y "machaconamente repetidas" durante su "ridícula

gira por los campos de Colombia".

"Observé bien a Obama en la famosa 'reunión cumbre'", apuntó también el ex presidente cubano. "El cansancio a veces lo vencía, cerraba involuntariamente los ojos, pero en ocasiones dormía con los ojos abiertos".

Varios países latinoamericanos criticaron en Cartagena a Obama debido a su negativa a que Cuba participe en los foros continentales.

Incluso mandatarios cercanos a Estados Unidos como el colombiano Juan Manuel Santos o el chileno Sebastián Piñera pidieron que la isla sea invitada en el futuro tras medio siglo de exclusión.

La Habana, enfrentada ideológicamente con Washington desde hace más de medio siglo, ha sido la gran ausente de los mecanismos hemisféricos con participación estadounidense en las últimas décadas.

La Casa Blanca rechaza invitaciones a Cuba por no tener un gobierno con "líderes elegidos democráticamente".

\_\_\_\_\_

LA HABANA, 17 ABR (EFE).- El expresidente de Cuba Fidel Castro considera que el "decadente e insostenible imperio de Estados Unidos y Canadá se ha ganado ya el derecho a descansar en paz", según escribe en un nuevo artículo publicado hoy a propósito de la reciente Cumbre de las Américas.

"El sistema impuesto por el imperialismo en este hemisferio está agotado y no puede sostenerse", destaca el líder de la Revolución cubana en la última de sus Reflexiones titulada "Dormir con los ojos abiertos", una expresión que usó recientemente para ironizar sobre la actitud del presidente de EE.UU., Barack Obama, en la cita de Cartagena de Indias (Colombia).

El de hoy es el tercer artículo de Fidel Castro en los últimos días sobre esa cumbre, que acabó sin declaración final por falta de consenso en temas como la inclusión de Cuba en este foro, a lo que Estados Unidos y Canadá se oponen por la falta de libertades democráticas en la isla.

En su artículo de hoy califica como "irreal" la VI Cumbre de las Américas y señala que las imágenes de la cita deben "conservarse bien como ejemplo de un desastre".

Finalizada la Cumbre de Cartagena, el expresidente cubano espera que la Comunidad de Estados Latinoamericanos y del Caribe (CELAC) se convierta "en lo que debe ser una organización política hemisférica" sin Estados Unidos y Canadá.

Del presidente de Estados Únidos, al que se refiere como "el ilustre premio Nobel", critica las palabras "masticadas, edulcoradas y machaconamente repetidas" que ofreció en su "ridícula gira por los campos de Colombia".

Castro alude así a los títulos de tierras que Obama y el presidente colombiano, Juan Manuel Santos, entregaron durante la Cumbre a los habitantes de San Basilio de Palenque, primer pueblo liberto de América y formado por esclavos cimarrones.

"Las transnacionales yankis jamás renunciarán al control de las tierras, las aguas, las minas, los recursos naturales de nuestros países. Sus soldados debieran abandonar las bases militares y retirar sus tropas de todos y cada uno de nuestros territorios; renunciar al intercambio desigual y el saqueo de nuestras naciones", resalta Castro.

Al igual que su anterior artículo, Castro comenta la actitud que observó en Obama durante la cumbre: "El cansancio a veces lo vencía, cerraba involuntariamente los ojos, pero en ocasiones dormía con los ojos abiertos".

"Ojalá Obama pueda dormir con los ojos cerrados aunque sea unas horas sin que alguien le endilgue un discurso sobre la inmortalidad del cangrejo en una Cumbre irreal", escribe el líder cubano de 85 años y retirado del poder desde 2006.

**LA HABANA, 17 ABR (XINHUA)** -- El ex mandatario cubano Fidel Castro aseguró hoy que el sistema está agotado en América Latina y criticó al presidente estadounidense, Barack Obama, por su actuación en la recién finalizada VI Cumbre de las Américas, realizada en Cartagena de Indias.

El sistema impuesto por el imperialismo en este hemisferio está agotado y no puede sostenerse, dijo Castro en un artículo que publican este martes todos los medios de la isla, el cuarto que dedica a la reciente cita hemisférica de la que Cuba estuvo excluida por la oposición de Estados Unidos y Canadá.

El veterano político, de 85 años, dijo que observó las actitudes de Obama en la reunión, "donde el cansancio a veces lo vencía, cerraba involuntariamente los ojos, pero en ocasiones dormía con los ojos abiertos". Las palabras masticadas, edulcoradas y machaconamente repetidas del ilustre premio Nobel, servían sólo para rememorar los discursos de la Alianza para el Progreso, hace 51 años, afirmó Castro en el texto que tituló "Dormir con los ojos abiertos".

La Alianza para el Progreso fue un programa de cooperación lanzado por el entonces presidente estadounidense John F. Kennedy, a comienzos de la década de 1960, para contrarrestar el impacto de la revolución cubana en América Latina.

En otra parte del artículo, el líder histórico de la Revolución Cubana se mostró comprensivo con los agentes del servicio secreto de Estados Unidos tras el escándalo por prostitución que protagonizaron durante la Cumbre. Castro destacó la profesionalidad de los efectivos encargados de la seguridad de Obama cuya eficiencia el ex presidente cubano pudo comprobar cuando visitó la ONU y ellos atendían a los Jefes de Estado.

Una decena de agentes de la seguridad de Obama protagonizó un escándalo durante la reunión tras contratar los servicios de prostitutas antes de la llegada a Colombia del presidente estadounidense, lo que originó que los implicados fueran enviados de vuelta a Estados Unidos.

En el verano de 2006, Castro, aquejado por una grave crisis de salud que lo puso al borde de la muerte, dejó el poder y fue sucedido por su hermano, el actual presidente Raúl Castro. Alejado de la vida pública desde entonces, el líder cubano se mantiene políticamente activo mediante artículos de prensa, en los que, bajo el título genérico de Reflexiones, analiza la actualidad internacional y sucesos históricos.

-----

**LA PAZ, 17 ABR (EFE).-** El presidente boliviano, Evo Morales, dijo hoy que Brasil y los países de la Alianza Bolivariana (Alba) no irán a las próximas Cumbres de las Américas si no está Cuba y llamó a fortalecer los espacios de integración como la CELAC y la UNASUR, que no incluyen a Estados Unidos.

"No solamente los países del Alba no van a participar en las próximas Cumbres de las Américas si no está Cuba, sino también otros presidentes; (lo) escuché personalmente de la presidenta de Brasil (Dilma Rousseff). Creo que también el de Paraguay o de Uruguay", declaró Morales en rueda prensa en La Paz.

La Cumbre del pasado fin de semana en la ciudad colombiana de Cartagena terminó sin declaración final por la falta de consenso entre América Latina, Estados Unidos y Canadá sobre el aislamiento de Cuba y el reclamo de Argentina por las islas Malvinas.

De los principales países del Alba (Venezuela, Cuba, Ecuador, Nicaragua y Bolivia), el único mandatario que estuvo en Cartagena fue Morales.

El presidente de Ecuador, Rafael Correa, y el de Nicaragua, Daniel Ortega, no asistieron en solidaridad con Cuba, y el venezolano Hugo Chávez no lo hizo por razones de salud.

Según Morales, "algunos presidentes", cuyos nombres no mencionó, acudieron a Cartagena "forzados, tal vez por salvar una responsabilidad", en consideración con el mandatario anfitrión, Juan Manuel Santos.

Reconoció que Santos hizo "todos los esfuerzos" para que la cita fuera un éxito y criticó a Estados Unidos porque, según él, "abandonó a Colombia, que es su socio", al insistir en excluir a Cuba de las cumbres.

El gobernante nacionalista boliviano añadió que ya no cree en la Cumbre de las Américas porque "las políticas impuestas por Estados Unidos han fracasado", mientras que los países latinoamericanos están mostrando un mejor desempeño económico y tiene mucha riqueza en recursos naturales.

"Si tenemos estas ventajas como latinoamericanos, tenemos la obligación de fortalecer la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR), la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y los distintos espacios que se han creado para integrar a los pueblos de Latinoamérica", agregó.

Morales lamentó que en Cartagena no hubiese el habitual ambiente de camaradería entre presidentes, sino una "desmoralización" que atribuyó a una "bronca interna" y a la impotencia porque "un país estaba vetando a todos los países de Latinoamérica".

Insistió en que todos los países latinoamericanos se unieron para pedir la presencia de Cuba en las futuras Cumbres de las Américas y para dar apoyo a Argentina en su disputa con el Reino Unido por las islas Malvinas.

Morales también dijo que tuvo una conversación "en los pasillos" con el presidente chileno, Sebastián Piñera, sobre la demanda boliviana de una salida al Pacífico, que perdió en una guerra de fines del siglo XIX con ese vecino país.

El mandatario reconoció que "hay cierta voluntad" de Piñera para resolver el asunto, pero que le pidió "una propuesta oficial" para retomar el diálogo bilateral, suspendido desde que en 2011 Morales anunció que demandará a Chile en cortes internacionales.

-----

**QUITO, 17 ABR (XINHUA)** -- El presidente ecuatoriano, Rafael Correa, afirmó que América Latina dio pasos importantes en la VI Cumbre de las Américas, que se realizó en Cartagena, Colombia, al tratar de incluir en la agenda de debate la inclusión de Cuba al foro y el reclamo argentino de las islas Malvinas."No se llegó a un documento final pero se dieron importantes pasos. Creo América Latina esté pasando de una oscura y triste noche del consenso de Washington a una primavera sin Washington", dijo Correa la noche del lunes en una entrevista con la cadena estadounidense CNN.

En la entrevista, que publica hoy la Agencia Pública Andes, el mandatario se abstuvo de calificar de un "éxito" o "fracaso" la Cumbre, en la que estuvo ausente en rechazo a la ausencia de Cuba por el veto de Estados Unidos."Había que empezar con posturas radicales y necesarias; hemos actuado con principios, hicimos lo correcto", afirmó Correa en respuesta a su inasistencia al cónclave hemisférico. Además insistió que es imposible seguir sosteniendo la Cumbre de las Américas "sin países americanos, injustificadamente segregados" en alusión a la Isla. "Si queremos los países americanos que escoge Estados Unidos ir a conversar con Estados Unidos y Canadá, bueno, llamémosle conversatorio con la América anglosajona, pero no le llamemos Cumbre de las Américas", apuntó.

El mandatario también fustigó declaraciones de su colega estadounidense Barack Obama, en el sentido de que Washington flexibilizaría su política hacia la Isla cuando se respeten los derechos humanos. "Maravilloso, entonces que eliminen Guantánamo, qué mayor atropello a los derechos humanos y la soberanía de un país", respondió Correa. "Por favor, con todo respeto al presidente (Barack) Obama, personalmente creo que es una gran persona, (pero) quién es él para convertirse en árbitro del bien y del mal, decidir qué es dictadura, qué es democracia", subrayó."¡Ya basta!, creo que la historia nos ha enseñado bastante sobre la doble moral en cuanto a relaciones internacionales", añadió el jefe de Estado ecuatoriano. Asimismo resaltó que son los habitantes y el gobierno de Cuba quienes deben decidir sobre eventuales cambios en la Isla y cuestionó que la democracia liberal occidental sea el único modelo a seguir.

El gobernante reiteró además la necesidad de levantar el bloqueo "criminal" que Estados Unidos mantiene contra Cuba, para terminar con lo que juzgó como un "atropello al derecho internacional, a los derechos humanos, a la soberanía de Cuba". "Eso sí es concreto, evidente, urgente; entonces, creo que el primer paso es levantar ese bloqueo criminal", recalcó al tiempo que recordó que el bloqueo, que lleva casi medio siglo, ha sido "condenado decenas de veces por las Naciones Unidas".

**GUATEMALA, 17 ABR (NOTIMEX).-** El Parlamento Centroamericano (Parlacen) deploró hoy que la pasada Cumbre de las Américas dejara de lado el tema del diferendo de las islas Malvinas y de la inclusión de Cuba en el foro continental, informaron hoy fuentes oficiales.

El presidente del Parlacen, el diputado dominicano Manolo Pichardo, lamentó la "ausencia forzada" de Cuba de la VI Cumbre de las Américas efectuada el fin de semana en Cartagena, Colombia.

El titular de la entidad de la integración política centroamericana criticó también la falta de consenso del continente en respaldo a Argentina, que enfrenta la "posición colonialista" del Reino Unido sobre las islas Malvinas.

Puntualizó que el Parlacen -institución con sede en Guatemala- denunció en su intervención en los trabajos de la VI Cumbre de las Américas la "posición colonialista" del Reino Unido y demandó el retorno del archipiélago de las Malvinas a Argentina.

El ex vicepresidente y ex canciller de Guatemala, Eduardo Stein, consideró irrelevante que la cumbre de las Américas no haya concluido con la firma de una declaración final y estimó positivo que

los gobernantes debatieran sobre seguridad y otros temas de interés regional y continental.

El analista político Alvaro Pop, por su parte, afirmó que la Cumbre de las Américas fue un fracaso al no conseguirse consensos en temas claves para la región.

Estimó, sin embargo, que la comunidad latinoamericana avanzó al marginarse de una posición estadounidense y, en ese sentido, deplorar la ausencia de Cuba del foro, así como apoyar a Argentina "fuera de agenda" en su reivindicación de las islas Malvinas.

-----

LOS ANGELES, 17 ABR (NOTIMEX).- La política de prohibir la asistencia de Cuba a la Cumbre de las Américas resultó contraproducente, afirmó hoy Los Angeles Times que sugirió que ésta debe terminar.

Con el título de "Es tiempo de incluir a Cuba" en uno de sus editoriales del día, el más importante diario en el oeste de Estados Unidos abordó la polémica que causó el tema de Cuba en la pasada cumbre en Cartagena, Colombia.

"La prohibición que por cerca de 18 años se ha mantenido en contra de la participación de la isla debe terminar y es hora de incluirla", recomendó.

Una vez más el país comunista estuvo ausente pero pareció que asistió al encuentro, realizado el pasado fin de semana, debido a que pasó a ocupar el centro del escenario a pesar de esfuerzos estadounidenses de abordar otros asuntos.

El presidente de Ecuador se negó a asistir al evento en protesta por la exclusión de Cuba y los presidentes de Colombia y Brasil, coincidieron en advertir que no debe haber más Cumbres de las Américas sin Cuba.

Un bloque izquierdista de naciones que incluye a Venezuela, Nicaragua, Bolivia y algunos países del Caribe, dijo que no volverá a participar a menos que Cuba lo haga.

En resumen, la reunión terminó sin una declaración final conjunta, ya que Estados Unidos y Canadá se negaron a aceptar el lenguaje que especificaba que Cuba sería invitado a futuras cumbres.

La controversia debe servir como una llamada de atención a los Estados Unidos: La política de la prohibición a Cuba de la reunión de líderes del hemisferio durante casi 18 años está resultando contraproducente, anotó.

"Esa política no ha dado lugar a ningún cambio de régimen más que el embargo comercial de 50 años que Estados Unidos mantiene a Cuba", se indicó.

"Esa medida no ha convencido al presidente Raúl Castro, o antes de él, su hermano Fidel a la adopción de reformas democráticas, la celebración de elecciones libres o abandonar violaciones de los derechos humanos", en la isla.

"Por el contrario, ha alimentado la frustración entre los líderes de América. Hoy en día, Estados Unidos es el único país del hemisferio que no ha restablecido las relaciones diplomáticas con La Habana.

Incluso la Organización de Estados Americanos, a veces llamado un instrumento de política exterior de Estados Unidos, abrió el camino para que Cuba regrese al grupo en 2009.

El gobierno de Obama ha negado que su objetivo en la exclusión de Cuba es mantener felices en La Florida a los votantes cubano-americanos durante un año de elecciones presidenciales.

Cualquiera que sea la razón, esa posición no está jugando bien en el entorno con los líderes de la región, que ven en los embargos y el aislamiento políticas anacrónicas de la época de la Guerra Fría.

Estados Unidos debería abandonar su empuje para mantener a Cuba de asistir a la Cumbre de las Américas. El compromiso, no el aislamiento, es la mejor manera de fomentar el cambio sin alienar a los aliados, finalizo.

**CARACAS**, **16 (ANSA)**- Tres médicos -dos cubanos y uno venezolano-, perdieron la vida cuando el vehículo en el cual se trasportaban perteneciente al programa social "Misión Milagro" volcó y cayó a las aguas del Río Chama, en el Estado Mérida, al suroeste venezolano, se informó hoy.

Un cuarto médico -también cubano- que viajaba en la misma camioneta permanece desaparecido, informaron las autoridades civiles.

"El vehículo cayó a la altura del puente Chama 2, en caída libre hacia el Río Chama y se produjeron las muertes de dos médicos cubanos y uno venezolano de la misión Milagro", precisó

Enyerber González, comandante del Cuerpo de Bomberos de la región a la televisora estatal.

Las víctimas mortales fueron identificadas como Oswaldo Barceló y Annette Pírela (cubanos) y Ramón Lemos, (venezolano) quien era el conductor de una camioneta pick up de color rojo, informó González.

Otros tres sanitaristas que viajaban en el vehículo "están heridos, con politraumatismo", explicó el personal de rescate.

"Tenemos desaparecido a un medico cirujano, de nacionalidad cubana, identificado como Manuel Ortiz perteneciente a la misión. Actualmente se realiza una búsqueda organizada en las aguas del Río Chama, con la participación de 30 bomberos, para encontrarlo" explicó González.

El comandante de bomberos refirió que los heridos fueron trasladados al centro de salud en la ciudad de Mérida para su debida atención médica.

-----

**MANAGUA**, 17 ABR (EFE).- El Parlamento de Nicaragua aprobó hoy con votación dividida una declaración en la que reiteran al Congreso y Gobierno de Estados Unidos una solicitud de liberación de cinco agentes cubanos arrestados en 1998, en medio de una ofensiva diplomática de Managua a favor de La Habana.

La declaración, aprobada con el voto de 63 diputados, 19 en contra y 1 abstención, será enviada al presidente estadounidense, Barack Obama, y al Congreso de ese país, dijo a los periodistas el titular del Parlamento nicaragüense, el oficialista René Núñez.

Los legisladores nicaragüenses pidieron la liberación de Gerardo Hernández, René González, Antonio Guerrero, Fernando González y Ramón Labañino, detenidos el 12 de septiembre de 1998 en Florida, Estados Unidos.

En un juicio celebrado en Miami en 2001 los cinco cubanos fueron declarados culpables de conspirar contra la seguridad nacional estadounidense como parte de una red de espionaje denominada "Avispa".

René González, en libertad condicional desde el 7 de octubre pasado, llegó el 30 de marzo de este año a La Habana para visitar a un hermano enfermo, con una autorización de una jueza estadounidense que le dio permiso por no más de dos semanas, contadas a partir de su arribo a Cuba.

Según la declaración legislativa aprobada este martes en Managua, los cinco agentes cubanos sufren la violación de sus derechos fundamentales y no tienen garantías de un "juicio justo y ágil".

La decisión del Legislativo nicaragüense se suma a una jornada de solidaridad con Cuba celebrada en Managua el pasado fin de semana, en la que los sandinistas llamaron a Estados Unidos a levantar el bloqueo contra La Habana.

Además, el presidente de Nicaragua, Daniel Ortega, criticó en Managua la exclusión de Cuba de la VI Cumbre de las Américas, efectuada el pasado fin de semana en Colombia y de la que el gobernante nicaragüense se ausentó.

La oposición liberal en el Parlamento nicaragüense, que rechazó la declaración a favor de los cinco cubanos, criticó al Gobierno de Ortega por respaldar a Cuba.

El diputado liberal opositor Eliseo Núñez Morales cuestionó que en Nicaragua se exija la liberación de los cinco agentes cubanos, pero no se hable de "la violación sistemática de los derechos humanos (que sufren) muchos disidentes cubanos", que "no tienen derecho a ser opositores, porque el sistema no permite la oposición".

Por su parte, el también diputado liberal opositor Carlos Langrand opinó que Ortega "está abogando por la libertad y derechos humanos de los ciudadanos cubanos, pero calla cuando se violentan los derechos humanos" en Nicaragua.

**MADRID, 17 ABR (EFE).-** El ministro español de Asuntos Exteriores y de Cooperación, José Manuel García-Margallo, aseguró hoy que no visitará Cuba si el régimen castrista no le permite reunirse con la disidencia y con grupos como las Damas de Blanco.

García-Margallo trasladó este mensaje al Gobierno cubano en su comparecencia ante la Comisión de Asuntos Iberoamericanos del Senado, la Cámara Alta del Parlamento español, ante la que expuso las líneas generales de su política en relación con América Latina.

"Yo no iría a Cuba nunca si no puedo ver al Gobierno y a la oposición", subrayó.

El ministro español lamentó que el régimen castrista le impida ver a las Damas de Blanco, de las que recordó que fueron reconocidas en 2005 con el Premio Sajarov del Parlamento Europeo por su defensa de los derechos humanos.

"Mi agenda es ver a las Damas de Blanco. Eso no puede ser, pues entonces no hay visita. En eso estamos", resumió García-Margallo.

Insistió en que el Gobierno español no pretende modificar el actual marco de relación entre la UE y Cuba, conocido como la Posición Común, mientras "no cambien las circunstancias" en la isla y el régimen dé pasos en favor de la democracia y el respeto de las libertades.

De darse estos avances, se podrían buscar "interpretaciones flexibles" de la Posición Común, vigente desde 1996, que las autoridades de La Habana siempre han rechazado por considerarla una injerencia.

García-Margallo reconoció que el régimen castrista está dando algunos pasos en materia económica y de liberación de presos, pero ha subrayado que "falta mucho por hacer".

Reiteró que no quiere para la isla nada distinto de lo que siempre quiso para España, tras recordar que él se opuso al franquismo.

"No me gustan las dictaduras de ningún signo", zanjó.

García-Margallo dijo que la relación con su homólogo cubano, Bruno Rodríguez, es de "diálogo permanente" y confió en que el país caribeño esté presente en la Cumbre Iberoamericana que se celebrará en la ciudad española de Cádiz (sur) el próximo mes de noviembre.

Sobre la situación de los expresos políticos cubanos acogidos en España desde julio de 2010, lamentó que la aportación económica que se les ha venido dando haya caducado.

"La ayuda no puede ser eterna", señaló, al considerar que podría haber un "agravio comparativo" con los españoles que están en paro.

Aun así, garantizó que el interés del Gobierno de España es investigar "caso por caso" para ver quién de los excarcelados cubanos "requiere de verdad ayuda" y facilitares las búsqueda de un puesto de trabajo y la homologación de los títulos profesionales.

-----

**LA HABANA, 17 ABR 2012 (AFP)** - Al menos 2.393 cubanos fueron arrestados por "razones políticas" en el primer trimestre de este año, incluidos los detenidos preventivamente por la visita del papa Benedicto XVI a la isla, cifra que supera la registrada en todo 2010, afirmó este martes un grupo opositor.

"El número de detenciones por razones políticas en el primer trimestre de 2012 (2.393) fue mayor que las registradas en todo el año 2010" (2.074), según un reporte de la ilegal Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional.

Esa organización dijo que en marzo hubo "al menos 1.158 detenciones arbitrarias por razones políticas" y "más de la mitad de las detenciones reportadas fueron realizadas poco antes y durante la visita" de Benedicto XVI, del 26 al 28 de marzo.

"Cierto número de ellas fueron reclusiones domiciliarias extrajudiciales bajo custodia de agentes policiales y parapoliciales y la amenaza cierta de que los detenidos en sus domicilios serían encarcelados si intentaban salir de sus hogares", indicó el reporte, firmado por el portavoz de la Comisión, Elizardo Sánchez.

Afirmó que las 1.158 detenciones de marzo son "el número más alto para un mes en las últimas cinco décadas".

En el primer trimestre de 2011 hubo 922 arrestos y durante todo el año pasado 4.123, según la Comisión.

Otro reporte de la Comisión, también enviado a la AFP por correo electrónico, informó que Andrés Carrión, el opositor que estuvo detenido 18 días tras gritar consignas contra el gobierno comunista durante una misa de Benedicto XVI en Santiago de Cuba (sureste), fue detenido nuevamente el lunes.

Carrión, de 38 años, "fue encarcelado nuevamente ayer lunes 16 de abril, poco después del mediodía, en la ciudad de Santiago de Cuba", señaló.

El opositor había sido liberado el viernes, tras su detención el 26 de marzo por "desórdenes públicos" en la Plaza Antonio Maceo, cuando gritó "abajo el comunismo, abajo la dictadura" poco antes de iniciar la misa del Papa.

Según el reporte, junto a Carrión fue detenido "Anyer Antonio Blanco Rodríguez, activista de la Unión Patriótica de Cuba, una organización opositora que está encabezada por el ex prisionero de conciencia José Daniel Ferrer García quien, a su vez, permanece detenido (...) desde el pasado 2 de abril, sin cargos formales ni acceso a abogados defensores".

\_\_\_\_\_

LA HABANA, 17 ABR (EFE).- Cuba no cree que la expropiación de la participación mayoritaria de la petrolera española Repsol en la argentina YPF afecte a los trabajos que esta compañía realiza en sus aguas en el golfo de México, afirmó hoy el viceministro primero de Comercio Exterior e Inversión Extranjera, Antonio Carricarte.

"No tengo una impresión de que eso pueda afectar", declaró Carricarte en rueda de prensa en La Habana al ser preguntado sobre la situación cubana ante el contencioso generado por la expropiación anunciada ayer por el Gobierno argentino.

El viceministro añadió que Cuba se mantendrá "al tanto", pero dijo que actualmente "hay un trabajo normal", al referirse a las operaciones que realiza desde enero la plataforma petrolera contratada por Repsol YPF para perforar en las aguas cubanas del golfo de México.

Cuba calcula que las reservas de petróleo de que dispone en su Zona Económica Exclusiva (ZEE) en el golfo de México -cuya extensión ronda los 112.000 kilómetros cuadrados- es de 20.000 millones de barriles de crudo, aunque otras estimaciones sitúan la cifra entre 5.000 y 9.000 millones.

La ZEE de Cuba está dividida en 59 bloques, de los que 22 están contratados por varias petroleras extranjeras como la venezolana PDVSA y la vietnamita PetroVietnam, además de Repsol YPF.

La presidenta argentina, Cristina Fernández, decretó el lunes la intervención de YPF y envió al Congreso un proyecto de ley que establece la expropiación del 51 por ciento de las acciones que Repsol tiene en la compañía, un 57,4.

-----

#### POR FRANCISCO FORTEZA

**LA HABANA, 17 (ANSA)-** Las exportaciones de Cuba aumentaron 20% el año pasado respecto de 2010, un resultado "modesto" porque esas ventas están "vinculadas" a los programas nacionales de desarrollo a mediano plazo, en el contexto de los cambios económicos en marcha en el país.

"Cuba es altamente dependiente del comercio exterior", expuso el viceministro primero de Comercio exterior, Antonio Luis Carricarte Corona.

Por ello, agregó en rueda de prensa, el gobierno "hace énfasis" en lograr aumentos en los ingresos por tal concepto.

Carricarte expuso que las ventas de mercancías a otros países se acercaron en 2011 a los nueve mil millones de dólares a partir del incremento de las exportaciones de servicios, especialmente el turismo, que atrae a unos 2,7 millones de visitantes al año, y a los de salud, cuyos productos contra el cáncer, la diabetes y otras enfermedades tienen "gran prestigio" internacional, subrayó.

En el caso específico del turismo, rama que tiene en sus objetivos llegar a atender a cerca de tres millones de extranjeros en los próximos años, explicó que mantendrá la tendencia al ascenso porque "es una fuente de ingresos" muy importante. También, agregó, esa industria "genera mercados para una buena parte del sector industrial nacional y de la agricultura".

No obstante, el viceministro aclaró que ese "esfuerzo" no marginará los que mencionó como "productos consolidados" como el níquel, azúcar, tabaco y ron". Incluso mencionó los cítricos, que recibieron inversiones en la década de los años 60 y 70 pero que fueron severamente golpeados por huracanes sucesivos.

Sobre la industria azucarera cubana que "aportó" por décadas a la nación más de un 70% de los ingresos por exportaciones, expuso que, actualmente, la misma proporción corresponde a la esfera de los servicios.

Las autoridades cubanas redujeron el sector azucarero a un 50% de su potencialidad en 2002 a causa de los bajos precios del mercado.

Hoy, las exportaciones cubanas de azúcar "hacen" solamente un 9% de las entradas del país por ese concepto y, según explicó, solo se aspira a una producción "óptima", acorde con los precios que existan en el mercado.

Otras mercancías "tradicionales" son el tabaco con un 5% de los ingresos globales y ron, productos de la pesca y otras mercancías agrícolas con solo un 2 %.

El viceministro explicó que las ventas al exterior del níquel, otro producto básico que hacía el 50% de los ingresos por exportaciones "hace algunos años", bajó su participación a un actual 30% a causa de la crisis global.

El viceministro no descartó que la Ley de Inversión Extranjera vigente en Cuba pueda tener "actualizaciones" en el contexto de los cambios que el gobierno desarrolla desde 2008, pero expuso que esta es "suficientemente abarcadora" ahora y no la relacionó a los programas de incremento de las exportaciones en marcha. "No apremian", aseguró.

Actualmente los socios comerciales más importantes de Cuba, y los mayores clientes actuales y en perspectiva de sus mercancías son Venezuela, Canadá, China, otros mercados asiáticos y Rusia.

También mencionó a "toda Europa".

-----

#### POR MARC FRANK

**LA HABANA, 17 ABR (REUTERS) -** La cosecha de azúcar de Cuba registró un mayor retraso en el último mes, pero el país cumplió con sus planes de exportación, dijo un portavoz de la industria.

Medios de comunicación en la isla reportaron el 16 de marzo que el atraso en la cosecha era de 13 días o de 106.000 toneladas, de acuerdo con lo previsto en el plan.

"La zafra (azucarera) marcha con atraso. Hay un acumulado de más de 20 días de atraso hasta ahora", dijo el lunes en la noche Liobel Pérez, jefe de departamento de análisis y control de AZCUBA, la empresa estatal que dirige las operaciones relacionadas con la cosecha de azúcar.

Pérez no ofreció detalles sobre los motivos del retraso, pero dijo que había suficiente caña para cumplir el plan de este año, estimado en 1,45 millones de toneladas de azúcar sin refinar, según cálculos de REUTERS.

El funcionario dijo que los planes de exportación se habían cumplido y agregó que 44 de los 46 ingenios que iniciaron la cosecha en el país se mantuvieron moliendo este año.

AZCUBA dijo en enero al iniciarse la cosecha que iba a terminar en mayo cuando el clima cálido y húmedo hace la campaña más costosa y difícil, y los rendimientos caen.

Sin embargo, hasta la fecha sólo una de las 13 provincias productoras de azúcar ha cumplido su objetivo, mientras que la mayoría tendrá que seguir moliendo el mes próximo si el clima lo permite.

REUTERS calcula hasta el momento la producción en cerca de 1 millón de toneladas de azúcar, con seis provincias que han superado la cifra de 100.000 toneladas.

La zafra ha sufrido problemas en las instalaciones que han afectado la cosecha, la cual también ha sido perjudicada por una mala gestión y un clima inusualmente húmedo en la región oriental del país, según reportes de prensa.

El Ministerio del Azúcar cerró el pasado año y fue reemplazado por una compañía estatal. La industria espera revertir un largo declive en la producción desde 8 millones de toneladas en 1990 a 1,2 millones de toneladas el año pasado.

Cuba consume entre 600.000 y 700.000 toneladas de azúcar al año y exporta 400.000 toneladas a China. El azúcar de Cuba también se vende en el mercado mundial.

La isla no ha importado azúcar en los últimos tres o cuatro años.

\_\_\_\_\_

LA HABANA, 17 ABR (XINHUA) -- Una muestra de la cinematografía contemporánea de Polonia se exhibirá en una céntrica sala de La Habana durante una semana, publicó hoy la prensa local. La jornada se abre esta noche en el cine 23 y 12 con el drama "Edi", de Piotr Trzaskalski, un filme multipremiado de 2002 y muy popular en Polonia, con Henryk Golebiewski, Jacek Braciak y Aleksandra Kisio a cargo de los roles protagónicos, adelantó la Agencia de Información Nacional.

"Pornografía", "Marcas", "Essential killing", "Quo Vadis", "Todo lo que amo" y "El reverso" son las otras cintas seleccionadas para la muestra, integrada por algunos de los candidatos de esa nación para los premios Oscar en la primera década del actual siglo.

De acuerdo con los organizadores, la Semana de Cine Polaco en la isla es un intento por acercar al pueblo cubano a una cinematografía distinguida internacionalmente.

-----

LA HABANA, 17 ABR. (NOTIMEX).- Argentina presentará a partir del próximo jueves una semana de cine en Cuba con 14 filmes en cartelera, informó hoy el sitió digital oficial de la Cancillería.

La muestra de la cinematografía del país sudamericano, con sede en la Cinemateca de Cuba, está auspiciada por el Instituto Cubano del Cine y el Instituto Nacional de Cine y Artes Audiovisuales argentino.

Para su inauguración fue seleccionada la película "Mientras tanto", del director Diego Lerman, así como el cortometraje "Vete de mí", de Alberto Ponce, agregó la fuente.

Con dos películas por día, entre los filmes a proyectar destacan "La gesta de Artigas, San Martín y Bolívar" y "El granero del mundo", ambas pertenecientes a la saga "La otra historia", del realizador Norberto Galazo.

Asimismo, se incluye "La llorona", dirigida por Andrés Navia, y los cortometrajes "Líneas de teléfonos", de Marcelo Brigante, y "Fuera de servicio", de Javier Argüello.

Por otra parte, en la localidad de Gibara, provincia oriental de Holguín, ya está en marcha el Festival de Cine Pobre con más de 110 obras de varios países en concurso.

El festival se extenderá hasta el próximo domingo y entre los invitados especiales al evento, dedicado a la niñez y la adolescencia, figura el cantautor español Luis Eduardo Aute.

Fundada en 2003 por el director Humberto Solás (1941-2008), la cita acogerá de nuevo materiales producidos con escasos recursos.

En el certamen predominan obras de países como España, Argentina, México, Cuba y Venezuela.

## DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

**CARACAS (AP)-** El canciller Nicolás Maduro denunció el lunes que el gobierno de Estados Unidos estaría promoviendo junto con la oposición venezolana un plan de "desestabilización" de cara a las elecciones presidenciales del 7 de octubre.

Maduro dijo, sin presentar mayores pruebas, que Estados Unidos adelanta junto con la oposición un plan "desestabilizador" en Venezuela, según reseñó la estatal Agencia Venezolana de Noticias (AVN).

"Ellos (Estados Unidos) monitorean de manera directa a la oposición. La oposición declara en el mismo momento que lo hace algún vocero de Estados Unidos sobre algún tema o se suman a la declaración de manera realmente vergonzante", expresó el canciller en entrevista en la televisora estatal Maduro sostuvo que Washington y la "derecha venezolana" buscan dividir el movimiento oficialista, e "incrementar la campaña de desestabilización por los medios de comunicación privados", reseñó AVN.

"Ellos van a jugar todas sus cartas", agregó el alto funcionario.

El presidente Hugo Chávez ha mantenido durante sus 13 años de mandato tirantes relaciones con Estados Unidos al que ha acusado en varias ocasiones de propiciar conspiraciones en Venezuela. El Departamento de Estado ha rechazado reiteradamente los señalamientos.

Las fricciones entre los dos gobiernos no han afectado el intenso intercambio comercial que mantienen especialmente en el área petrolera. Estados Unidos representa el principal mercado del petróleo venezolano.

-----

**MONTEVIDEO, 17 ABR (DPA) -** Uruguay sugerirá revisar el sistema interamericano de Defensa y la vigencia de instrumentos como la Junta Interamericana de Defensa y el Tratado Internacional de Asistencia Recíproca (TIAR), señaló hoy el subsecretario de Defensa Nacional, Jorge Menéndez.

Según Menéndez ambos "son organismos propios de una época que datan de la Guerra Fría, en un contexto donde no existen las condiciones de aquella época; es bueno preguntarse la vigencia de estas organizaciones, que incluso fracasaron cuando fue necesario requerir su apoyo y llevarlas a la práctica".

Los comentarios fueron realizados en medio de la reunión de viceministros de Defensa de América, preparatoria de la X Conferencia de ministros, programada para octubre en la ciudad balnearia uruguaya de Punta del Este.

Menéndez informó también que en estos días se procura "sacar posiciones hacia una línea en común para que los ministros tengan un tratamiento más eficiente en los temas de defensa".

Recordó que los países de la Unión de Naciones Sudamericanas (UNASUR) tienen posiciones ya trabajadas en común mientras los países centroamericanos y del norte del hemisferio mantienen posiciones muy diferentes en varios temas.

En esta reunión preparatoria de Montevideo se está delineando la agenda de asuntos para octubre, que incluye la conceptualización de temas de seguridad y defensa, misiones de paz, vigencia del sistema interamericano de defensa y nuevas amenazas a la seguridad y la defensa en América.

Al encuentro asisten delegados de Antigua y Barbuda, Argentina, Bahamas, Barbados, Belice, Bolivia, Brasil, Canadá, Colombia, Chile, Costa Rica, Dominica, Ecuador, El Salvador, Estados Unidos, Grenada, Guatemala, Guyana, Haití, Honduras, Jamaica, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana, Santa Lucía, San Vicente y las Granadinas, San Cristóbal y Nevis, Surinam, Trinidad y Tobago, Uruguay y Venezuela.

-----

**ESTRASBURGO (FRANCIA), 17 ABR (EFE).-** La UE ha reiterado hoy su "pleno apoyo" a España por la expropiación de YPF a la petrolera española Repsol por parte del Gobierno argentino y ha anunciado que está analizando "todas las opciones posibles" para responder a esta medida.

En el pleno del Parlamento Europeo, la alta representante de política exterior, Catherine Ashton, ha dicho que la Comisión Europea y el Servicio Europeo de Acción Exterior estudian a fondo el caso, que será debatido, ha añadido, el próximo lunes en Luxemburgo en el Consejo de Ministros de Asuntos Exteriores.

Ashton, que se ha pronunciado sobre la expropiación del 51 % de YPF por parte de Argentina a partir de la petición de los eurodiputados del Partido Popular (PP) español, ha dicho que el anuncio de Fernández "es motivo de gran preocupación".

"YPF -ha afirmado- es una importante inversión de la UE en Argentina. Una expropiación envía una señal muy negativa a inversores internacionales y podría dañar seriamente el clima de negocios en Argentina".

Además, ha subrayado que la medida anunciada por la presidenta Cristina Fernández "crea inseguridad jurídica para todas las empresas europeas y extranjeras en el país" suramericano.

Ashton se ha mostrado además "alarmada" por el hecho de que la presidenta argentina se haya referido en su discurso para explicar la expropiación de YPG a inversiones en otros sectores, tales como las telecomunicaciones y la banca.

La alta representante europea ha puesto asimismo en tela de juicio las decisiones "problemáticas" en materia de política de inversiones y restricciones a las importaciones tomadas por el Gobierno de Fernández en los últimos años.

Ashton ha pedido a Buenos Aires que garantice el cumplimiento de sus compromisos internacionales con respecto al tratamiento y la protección de inversiones procedentes de la UE, que ha suspendido la reunión del comité conjunto UE-Argentina que iba a tener lugar los días 19 y 20 de abril en Buenos Aires.

\_\_\_\_\_

CIUDAD DE MÉXICO PUERTO VALLARTA, 17 ABRO (DPA) - El presidente de México, Felipe Calderón, llamó hoy a derrotar "la enorme amenaza proteccionista" del comercio internacional, al dar apertura Foro Económico Mundial para América Latina, en el que Argentina y España se convirtieron en protagonistas.

"Lo que yo estimo que es la ruta del crecimiento de América Latina y la región está en el comercio y la inversión, en unos momentos tan difíciles como los que está viviendo el mundo se requiere más comercio y no menos y por consecuencia se requiere derrotar la enorme tentación proteccionista que es la mayor amenaza del comercio", señaló Calderón.

El gobernante también consideró que "cerrarle los caminos al comercio es cerrarle los caminos a la globalidad" y dijo que el éxito del crecimiento económico que ha tenido México en los últimos años ha consistido en que se ha abierto al comercio.

Calderón también destacó la presencia de España en el Foro, encabezada por el presidente del gobierno español, Mariano Rajoy, al considerar que la nación ibérica es "el país europeo que se siente más cercano a América Latina".

Rajoy llegó al balneario de Puerto Vallarta en medio del debate que creó en la región la decisión del gobierno de Argentina de expropiar la petrolera YPF, controlada por la española Repsol.

Calderón consideró este lunes la determinación de la presidenta argentina Cristina Fernández, "muy poco responsable y muy poco racional" y confió en que la nación sudamericana rectifique su posición.

El gobernante mexicano además recordó que la petrolera mexicana PEMEX posee un 10 por ciento de las acciones de Repsol.

"Transformación Regional en un nuevo contexto mundial" es el lema de la séptima edición del Foro Económico Mundial para América Latina, que se realiza entre el 16 y 18 de abril, y al que también asisten los presidentes de Guatemala, Otto Pérez Molina, y de Surinam Désiré Bouterse.

El foro tiene como principales temas de discusión el reequilibrio de la recuperación económica mundial, el aumento de las capacidades hacia una transformación regional y la creación de modelos innovadores para un futuro sustentable, sin embargo, el tema de la diferencia entre España y Argentina se instauró en la agenda.

El gobierno mexicano se declaró dispuesto a mediar en dicha diferencia este lunes, aunque advirtió que esperará a dialogar con España para establecer una postura sobre la intervención que la nación europea desea que haga en su rol de presidente del Grupo de los 20 (G20) sobre el anuncio de Argentina de expropiar la petrolera YPF.

\_\_\_\_\_

**PEKÍN, 17 ABR (EFE).-** El valor total de los intercambios comerciales entre China y América Latina alcanzó los 241.500 millones de dólares en 2011, lo que representó una subida interanual del 31,5 por ciento, reveló el Ministerio chino de Comercio.

El crecimiento de importaciones y exportaciones ha sido vertiginoso, sostuvo ayer un alto funcionario chino, quien recordó en una reunión con periodistas extranjeros que hace tan sólo once años las transacciones comerciales apenas superaban los 10.000 millones de dólares.

Así, las exportaciones chinas estuvieron valoradas en 121.700 millones de dólares en 2011, mientras que las importaciones totalizaron los 119.000 millones de dólares, con subidas respectivas del 32 y 30%, dijo Yuzhong Lu, consejero del Departamento de América y Oceanía del Ministerio chino de Comercio.

China, convertida en la última década en el segundo socio comercial de toda América Latina después de EE.UU., "es un mercado con fuertes demandas de consumo" que no sólo quiere "importar materias primas, sino también productos (latinoamericanos) manufacturados, incluidos los que tienen alto valor agregado", aseguró.

"Todo tipo de productos provenientes de América Latina encontrarán consumidores en China", adelantó Yuzhong, quien aseguró que el Gobierno chino tiene "altas expectativas respecto a la cooperación comercial y económica entre ambas partes, por la complementariedad que tienen entre sí".

Respecto a las inversiones, las oportunidades son también muy grandes y por ello Pekín alienta y apoya a compañías de diferentes sectores a invertir en América Latina, en áreas tan diversas como manufactura, agricultura, energía, minería, infraestructura, servicios e innovación en ciencia y tecnología".

Al analizar la evolución del comercio con la región, el funcionario chino destacó también que el comercio con América Latina ha tomado cada vez más importancia para su país, pasando de representar un 2,6 por ciento del comercio exterior chino en el año 2000 al 6,6 por ciento en 2011.

El consejero chino precisó que por, por orden de importancia, los principales socios comerciales de China en la región son actualmente Brasil, México, Chile, Venezuela y Argentina.

**PARÍS, 17 ABR (EFE).-** La responsable del Fondo Monetario Internacional (FMI), Christine Lagarde, aseguró hoy que Europa todavía "no ha salido del atolladero" y pidió a los responsables políticos de la eurozona nuevas decisiones.

En una entrevista con el diario francés "Le Monde", la directora gerente del FMI precisó que los países del euro tendrán que mostrar nuevas "determinaciones" para "aplicar la plurianualidad de los presupuestos, las reglas de oro, el vínculo presupuestario entre Bruselas y los parlamentos nacionales".

"Los inversores sólo quedarán tranquilos con este anclaje duradero", estimó Lagarde, quien dijo también que "los mercados están todavía nerviosos y los inversores no saben dónde ir, como lo demuestra el aumento de la prima de riesgo de las emisiones (de deuda) españolas".

La responsable del FMI añadió que hay que reconocer "los esfuerzos esenciales que ha hecho Europa, las nuevas disciplinas que se ha impuesto. Pero también las medidas decididas por el Banco Central Europeo y especialmente su financiación a largo plazo y sus compras de obligaciones soberanas en el mercado".

Se refirió también al reforzamiento del "cortafuegos" europeo, con la dotación suplementaria de éste hasta los 800.000 millones de euros: "Dicho de otra manera, Europa, que estaba en el epicentro de la crisis, se ha reforzado en el ámbito monetario, financiero y en términos de gobernanza gracias a un arsenal impresionante".

En términos generales, Lagarde estimó que se puede decir tanto que la economía mundial se recupera como que está todavía amenazada: "los dos puntos de vista están justificados".

"Desde enero se ha constatado una cierta mejoría en los mercados financieros, puesto que los datos de Estados Unidos son mejores que los de Europa y han aprobado un conjunto de medidas que constituyen una respuesta sólida a la crisis", aseguró.

\_\_\_\_\_

**WASHINGTON** (AP)- Jim Yong Kim, un estadounidense quien es rector de la universidad Dartmouth, fue seleccionado para convertirse en el próximo presidente del Banco Mundial. Su designación extiende el control de Estados Unidos sobre el cargo en la agencia de desarrollo con 187 países miembros.

Kim, un nominado sorpresivo del presidente Barack Obama, fue elegido en una votación de la junta ejecutiva de 25 miembros del Banco Mundial. Reemplazará a Robert Zoellick, quien deja el cargo después de cinco años.

Naciones en desarrollo se enfrentaron sin éxito a la nominación de Kim, de 52 años, un médico y pionero en el tratamiento del VIH sida y la tuberculosis en el llamado mundo en desarrollo.

Durante casi siete décadas, el Banco Mundial ha sido siempre dirigido por un estadounidense mientras que el Fondo Monetario Internacional por un europeo.

Los países subdesarrollados habían propuesto dos candidatos para dirigir el Banco Mundial, que eran la ministra nigeriana de Finanzas Ngozi Okonjo-Iweala y el ex ministro colombiano de Finanzas José Antonio Ocampo.

Ambos consideraron que era tiempo de terminar con el dominio que Estados Unidos ha tenido sobre el máximo cargo del Banco Mundial y concederle más presencia a las naciones en desarrollo. Ocampo desistió el viernes y le ofreció su apoyo a Okonjo-Iweala.

El Banco Mundial no ha informado sobre la votación final, más que "los últimos nominados recibieron apoyo de diferentes países miembros", en un señalamiento de que la selección de Kim no fue unánime.

Tras la designación de Kim, Ocampo dijo que fue un "avance" respecto al pasado cuando el candidato estadounidense no tenía competencia, pero que al final "nunca fueron evaluados" los méritos de los candidatos.

"La política de acumular votos fue la que prevaleció. De acuerdo con la convocatoria, no era el principal criterio sobre el cual se definiría quién sería seleccionado", denunció Ocampo en un correo electrónico enviado a la AP.

La designación de Kim marca una diferencia con respecto a líderes previos del Banco Mundial que fueron figuras típicamente políticas, jurídicas o del sector económico.

El Banco Mundial recauda dinero entre sus naciones integrantes y toma préstanos de inversionistas para otorgar préstamos de bajo costo a naciones en desarrollo.

Kim aceptó el cargo en un comunicado emitido en Lima, Perú, su última escala de una gira por África, Asia y América Latina en busca del apoyo de los países en desarrollo.

Encomió a sus dos adversarios y dijo que su objetivo como presidente sería "buscar una nueva alineación del Banco Mundial con un mundo que cambia rápidamente".

El secretario del Tesoro de Estados Unidos, Timothy Geithner, celebró la selección y dijo que Kim "tiene una vida de experiencia resolviendo problemas complejos". También afirmó que Kim "ayudará a

infundirle nueva vida a los esfuerzos del Banco Mundial" para fomentar la expansión económica en el mundo.

La organización Oxfam, que lucha contra la pobreza en el mundo, dijo que Kim es un aspirante destacado, pero que el proceso fue empañado porque una vez más ganó el candidato estadounidense en un proceso sin transparencia.

"Este proceso simulado perjudicó a la institución y manchó la designación del doctor Kim", expuso Elizabeth Stuart, directiva de Oxfam.

Kim comienza en julio su período quinquenal. Nacido en Corea del Sur, Kim fue llevado por su familia a Estados Unidos cuando tenía 5 años.

-----

**LUXEMBURGO, 17 ABR (EFE).-** El secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, propondrá mañana al Consejo de Seguridad el despliegue en Siria de una misión de observación ampliada hasta 250 efectivos, pero advirtió hoy de que ese número puede ser insuficiente.

"Siempre está la cuestión de si 250 serán suficientes. Yo creo que no es suficiente considerando la actual situación y el tamaño del país", aseguró Ban en una rueda de prensa junto al primer ministro luxemburgués, Jean-Claude Juncker, en la que recordó que esa es la cifra que ha aceptado Damasco.

Según el responsable de la ONU, para ser efectiva esa misión necesitará "una movilidad muy eficiente", por lo que explicó que ha mantenido contactos con las instituciones de la Unión Europea (UE) para estudiar la posibilidad de que el bloque facilite helicópteros y otros medios de transporte.

Ban aseguró que los responsables comunitarios se han mostrado hasta ahora "inclinados positivamente" ante la propuesta, tras los encuentros que mantuvo ayer con, entre otros, la jefa de la diplomacia comunitaria, Catherine Ashton.

El secretario general de la ONU subrayó además que a día de hoy no se estudia ningún "apoyo militar" para la misión, aunque dijo que es algo que se consultará con los países de la ONU.

"Ahora mismo la situación es tan complicada que no estamos contemplando" la opción, insistió.

Ban explicó que tiene previsto proponer mañana formalmente el envío de la misión completa de observación con 250 efectivos y confió en que obtendrá el respaldo del Consejo de Seguridad.

Un primer grupo de seis observadores militares no armados de Naciones Unidas -dirigido por el coronel marroquí Ahmed Himmiche- llegó a Siria el domingo y comenzó el lunes su labor.

Según el secretario general de la ONU, el "alto el fuego en Siria parece estar siendo aplicado pese a algunos ataques esporádicos".

Ban llamó a las autoridades de Damasco a proteger ese "frágil" cese de la violencia, a ejercer la "máxima contención" y a garantizar la libertad de circulación de los observadores.

Además, recordó que una vez consolidado el cese de los enfrentamientos es necesario garantizar el acceso de la ayuda humanitaria e iniciar un proceso de diálogo político dirigido por los propios sirios.

Una vez más, Ban expresó su preocupación por la situación de la población y subrayó que en Siria hay más de un millón de desplazados internos y decenas de miles de refugiados en las fronteras.

-----

**TEHERAN (AP)-** Las fuerzas armadas iraníes harán lamentar a sus enemigos cualquier acto de agresión contra la República Islámica, advirtió el martes el presidente Majmud Ahmadineyad en el Día del Ejército Nacional.

Aunque Ahmadineyad no especificó ningún país, las autoridades iraníes utilizan ese tipo de lenguaje para referirse a occidente, sobre todo Estados Unidos e Israel.

El tono enérgico fue típico de los discursos en las fechas militares pero contrastó con la impresión de un cierto progreso después de las conversaciones directas con las potencias mundiales sobre las ambiciones nucleares iraníes la semana pasada.

"Nuestras fuerzas armadas harán que el enemigo se lamente avergonzado si comete cualquier agresión violatoria de los intereses iraníes", dijo Ahmadineyad en un discurso difundido en vivo por la televisión estatal.

Estados Unidos e Israel no han descartado una opción militar contra las instalaciones nucleares iraníes, que occidente sospecha tienen el propósito de producir armas nucleares. Irán lo niega e

insiste en que su programa solo está destinado a propósitos pacíficos. La renuncia iraní a detener el programa de enriquecimiento de uranio ha sido su principal punto de conflicto con occidente.

"La interferencia extranjera no logrará más que destrucción, divisiones e inseguridad" en la región, advirtió Ahmadineyad.

Sus comentarios son típicos de la retórica iraní, beligerante un día y conciliatoria al siguiente.

Irán insinuó mayor flexibilidad después que Teherán y las potencias mundiales accedieron a sostener más conversaciones sobre su controversial programa nuclear después de sus discusiones del sábado en Estambul, que ambas partes calificaron de positivas. Se planeó una segunda rueda para el mes próximo en Bagdad.

Antes de las conversaciones en Estambul con los cinco miembros permanentes del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas y Alemania, Teherán ofreció reducir el proceso de enriquecimiento de uranio pero no abandonar la capacidad de producir combustible nuclear.

Después de Estambul, las autoridades iraníes instaron a occidente a tomar las primeras medidas para levantar las sanciones impuestas por Estados Unidos y la Unión Europea debido a las actividades nucleares iraníes.

\_\_\_\_\_

**BRUSELAS, 17 ABR (EFE).-** Con vistas a preparar las decisiones que se tomarán en la próxima cumbre de la OTAN en Chicago (EE.UU.), los ministros de Exteriores y de Defensa discutirán mañana y el jueves el papel de la Alianza en Afganistán a partir de 2014, año en el que se retirarán del país el grueso de las fuerzas internacionales.

La OTAN se ha comprometido con Kabul a mantener su apoyo más allá de esa fecha y en el seno de la organización se da por hecho, ya que habrá una nueva misión una vez que se ponga punto y final a la actual Fuerza Internacional de Asistencia a la Seguridad en Afganistán (ISAF).

Esa presencia aliada tras 2014 se centrará en la formación y el apoyo a las fuerzas de seguridad afganas, que para entonces habrán asumido ya la responsabilidad total de la gestión de la seguridad en el país.

"Hay un consenso amplio de que (la misión pos 2014) no será de combate", aseguran fuentes de la OTAN, que subrayan que sin embargo es necesario establecer "hasta dónde" llegarán las atribuciones aliadas y, por tanto, el tipo de fuerzas que se mantendrán sobre el terreno.

Según otra fuente, aunque todos los aliados están de acuerdo en que la formación debe ser el elemento central del futuro operativo de la OTAN, varios países -principalmente Estados Unidos y el Reino Unido- consideran necesario mantener un cierto número de tropas de combate.

Washington y Londres apuestan por tener en Afganistán, al menos, un número reducido de fuerzas especiales que puedan trabajar en operaciones contra el terrorismo.

Por ahora, está por ver si eso se concreta y si lo hace en el marco de la OTAN, o a través de convenios bilaterales entre los países interesados y Kabul.

Las decisiones deben llegar a finales del mes de mayo en Chicago, donde también se revisará la estrategia a más corto plazo de la OTAN en Afganistán.

Pese a los últimos ataques espectaculares llevados a cabo por comandos insurgentes en pleno corazón de Kabul, la Alianza Atlántica insiste en que la situación de seguridad mejora y en que las fuerzas afganas están cada vez más preparadas para responder a las amenazas de los talibanes.

La OTAN considera que el proceso de transición de la seguridad a los afganos va por la buena vía y permitirá la retirada casi completa a finales de 2014, tal y como se pactó en 2010 en la cumbre aliada de Lisboa.

Este año se espera que el tamaño del Ejército y la Policía de Afganistán crezca hasta un tope de 352.000 efectivos que deberían compensar la reducción de fuerzas extranjeras.

En los próximos años, conforme lo permita la situación sobre el terreno, Afganistán debería comenzar a reducir su sector de seguridad hacia un tamaño sostenible.

La OTAN estima que a largo plazo la cifra idónea de soldados y policías sería de unos 228.500, una fuerza que tendrá que ser financiada en gran medida por la comunidad internacional.

Ahora mismo, EE.UU. se hace cargo de la práctica totalidad del presupuesto de las fuerzas afganas, pero Washington espera que tras la retirada de sus tropas en 2014 el resto de países participen también, y buscará un principio de acuerdo en Chicago.

La Administración de Barack Obama estima que entre 2015 y 2018 el coste de mantener esas fuerzas de seguridad será de unos 4.100 millones de dólares (3.100 millones de euros) anuales.

Según fuentes diplomáticas, EE.UU. ya ha comenzado a pedir contribuciones al resto de socios, que variarían en función del tamaño, la economía y otros factores.

Washington, que asumirá gran parte del gasto, demanda 200 millones de dólares al año a países como Alemania, Francia y el Reino Unido; 150 a otros como Italia o Australia; y 30 a España, por ejemplo.

Aunque Afganistán será el asunto principal, los ministros de Defensa aliados trabajarán también en la mejora de capacidades militares y repasarán proyectos como el escudo antimisiles sobre Europa.

Mientras, los titulares de Exteriores se ocuparán el jueves de las relaciones con Rusia, en un encuentro con el jefe de la diplomacia rusa, Serguei Lavrov.

-----

**SÍDNEY (AUSTRALIA), 17 ABR (EFE).-** El exjefe de las Fuerzas Armadas de Timor Oriental, José María Vasconcelos, ha ganado las elecciones presidenciales, según los resultados preliminares anunciados hoy por la Comisión Electoral.

Vasconcelos, más conocido como "Tau Matan Ruak" ("Dos ojos afilados"), superó al otro candidato, Francisco Guterres "Lu Olo", en la segunda vuelta de los comicios celebrados ayer, lunes.

El antiguo guerrillero independentista se adjudicó más del 61 por ciento de los 452.000 votos escrutados hasta el momento frente al 38 por ciento obtenido por su contrincante Guterres, anunció a la televisión local Tomas Cabral, miembro de la Comisión Electoral.

Vasconcelos, jefe de las Fuerzas Armadas hasta el año pasado, fue investigado por la ONU, que recomendó su procesamiento por armar a ciudadanos durante los disturbios de 2006 que terminaron con el despliegue de tropas de Naciones Unidas en Timor Oriental.

El presidente electo cuenta con el apoyo del primer ministro, Xanana Gusmao, y ha prometido establecer el servicio militar obligatorio para reducir el desempleo en la empobrecida nación.

Vasconcelos, de 56 años, y Guterres, de 58, fueron compañeros en la guerrilla contra las tropas indonesias que ocuparon Timor Oriental tras la retirada de Portugal de esta antigua colonia en 1974.

Cerca del 73 por ciento del electorado timorense acudió a las urnas en la segunda vuelta, celebrada después de que ningún candidato consiguiera la mayoría suficiente en la votación celebrada el pasado 17 de marzo, en la que resultó derrotado el presidente en funciones, el histórico José Ramos Horta.

Portugal se retiró de Timor Oriental en 1974 y al año siguiente fue invadida militarmente por Indonesia, que la mantuvo sometida durante 24 años.

El 30 de agosto de 1999, los timorenses votaron por su independencia en un referéndum plagado de violencia y organizado por la ONU, bajo un acuerdo de Indonesia y Portugal para tratar de cerrar un conflictivo capítulo de la historia timorense.

Timor Oriental obtuvo la independencia total el 20 de mayo de 2002, un mes después de elegir a su primer presidente, Xanana Gusmao, el popular jefe de la resistencia contra la ocupación indonesia y actual primer ministro.

-----

**ADIS ABEBA, 17 ABR (EFE).-** La Unión Africana (UA) suspendió hoy con efecto inmediato a Guinea Bissau por el golpe de Estado perpetrado el pasado día 12, anunció el presidente del Consejo de Paz y Seguridad de la organización, Ramtane Lamamra.

La UA, integrada por 54 países miembros, estudia también la posibilidad de imponer sanciones y desplegar una "fuerza de estabilización" internacional para mantener el orden en Guinea Bissau, dijo Lamamra en Adis Abeba a los periodistas, tras una reunión del Consejo que abordó el golpe militar.

Según el presidente del Consejo de Paz y Seguridad, la UA ha tomado la decisión de suspender a Guinea Bissau después de haber comprobado que efectivamente los secuestros de los más altos mandos del país el pasado día 12 y las posteriores acciones de los militares constituyen un golpe de Estado.

"Se ha decidido suspender a Guinea Bissau de cualquier actividad de la Unión Africana hasta que el país vuelva al orden constitucional", declaró Lamamra.

En cuanto a las sanciones, la UA afirmó que contempla congelar los bienes de los líderes de los militares golpistas si no se vuelve al orden constitucional lo antes posible.

Asimismo, el Consejo de Paz y Seguridad destacó que la UA considera a los protagonistas del golpe de Estado responsables de la seguridad del presidente de Guinea Bissau, Raimundo Pereira, y del favorito para ganar las próximas elecciones del país, Carlos Gomes Junior, a quienes mantienen bajo su custodia desde la asonada.

"La UA considera a los autores del golpe de Estado personalmente responsables de la seguridad de los oficiales secuestrados", afirmó Lamamra. "Por lo tanto, podrán ser objeto de un procedimiento judicial", agregó.

El golpe de Estado se produjo mientras el país -uno de los más pobres del mundo- se encuentra en pleno proceso electoral para celebrar la segunda ronda de sus comicios presidenciales el próximo 29 de abril.

Tras la asonada, la Junta Militar anunció el domingo la disolución de todas las instituciones del país y la creación de un Consejo Nacional de Transición cuyos mandatos y composición se deben decidir en una reunión entre la junta y algunos partidos políticos.

Los militares aseguran que actúan contra un supuesto "acuerdo secreto" entre Guinea Bissau y Angola -que tiene desplegados unos 200 soldados destinados a ayudar en la reforma del Ejército guineano- que amenaza la soberanía nacional.

El golpe de Estado fue condenado por Estados Unidos, la Unión Africana, la CEDEAO, Portugal y el Consejo de Seguridad de la ONU, entre otros.

## RESEÑA CABLEGRAFICA...

**SEÚL**. Corea del Norte rechazó la declaración del Consejo de Seguridad de la ONU, que había condenado el fallido lanzamiento de un cohete por parte de Pyongyang, agregando además que tenia derecho a poner en órbita un satélite civil, indicó el Ministerio de Relaciones Exteriores norcoreano. Los 15 miembros del Consejo acordaron en forma unánime una declaración que condena el lanzamiento en la que se afirma que causó graves preocupaciones de seguridad en Asia. (AFP/17)

**WASHINGTON**. Según cifras oficiales publicadas recientemente, la construcción de viviendas en Estados Unidos disminuyó en marzo, aunque las perspectivas son prometedoras, ya que las expediciones de permisos de construcción registraron su más alto nivel desde 2008. Sin embargo, estas autorizaciones de construcción muestran una tendencia favorable ya que en marzo aumentó por tercer mes consecutivo a 747.000 en cifras anualizadas más de lo esperado por los analistas. **(AFP/17)** 

**WASHINGTON**. El FMI pidió al Banco Central Europeo que siga bajando la tasa de intereses, y de continuar con sus medidas para afrontar la crisis, como se puede leer en el informe publicado sobre Perspectivas Económicas. En vista de que se precisa una consolidación presupuestaria en la eurozona, gran parte del apoyo a la coyuntura debe venir del BCE, el que bajó su tasa de interés en diciembre al nivel más mínimo, además en diciembre y febrero inyectó un billón de euros al sistema bancario a través de negocios a largo plazo. Ello rebajó la presión sobre la refinación en el sector bancario y contribuyo a la estabilización de los mercados. **(DPA/17)** 

**WASHINGTON**. Los suicidios se convirtieron en el peor enemigo de las fuerzas armadas estadounidenses, más que los talibanes y que Al Qaeda. Según un estudio citado por el diario The New York Times, cada 80 minutos un veterano de las guerras de Irak o Afganistán se quita la vida. El problema de los fantasmas de la guerra que persiguen a los veteranos a su vuelta a casa tiene raíces profundas en el ejército estadounidense ya que técnicamente se atribuye al llamado "síndrome de estrés postraumático", que afecta a uno de cada cinco veteranos y es la causa de muchos episodios de violencia que a menudo protagonizan los militares al regresar. **(ANSA/17)** 

**TOKIO**. Medios de comunicación japoneses citando fuentes diplomáticas afirmaron que Corea del Norte advirtió de que no aceptará la presencia de inspectores de la AIEA para verificar su programa de enriquecimiento de uranio. El retorno de los inspectores al país fue aceptado en principio por

Pyongyang a finales de febrero en el marco de un acuerdo con Estados Unidos que contempla una ayuda alimentaria a cambio de una moratoria norcoreana sobre sus actividades nucleares y sus lanzamientos de misiles de largo alcance. (AFP/17)

**MOSCÚ**. Julian Assange, fundador de WikiLeaks entrevistó, desde Inglaterra, donde se encuentra bajo arresto domiciliario, a Hasán Nasralá, jefe del movimiento chiíta libanés Hizbulá, en el primero de una serie de programas del canal ruso en inglés, RT. Assange comentó que esperaba ser acusado de "combatiente enemigo y traidor por compartir cama con el Krenlim y entrevistar a los terribles radicales del mundo". El programa semanal consta de 12 capítulos y fue creado por Julian, quien espera la decisión de la Corte Suprema de Londres sobre su extradición a Suecia. **(AFP/17)** 

Director: Juan Rivero Fuxá Editor: Juan Rivero Fuxá Sala Digital: Enrique Luna Ledesma

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés Reseña Cablegráfica: Yenlys Samón Antomarchi

Selección Internacional: Lázaro Zada Carpio Corrección: Raquel Román Gambino Teléfonos: 860-5750 855-5830 Email: panorama@cc.cu Imprenta: Alejo Carpentier Fundado el 24 de abril de 1961 Redacción: Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución